

# 西国巡礼慈悲の道

西国第二十一番 菩提山

六太寺

## もうこりた？西国巡礼の道

住職 穴穂行弘

巡礼といえば、古来より  
霊験あらたかな仏さまをお  
まつりする霊場を巡拝する  
修行です。ここに「西国」  
と付けば、もつとも歴史が  
長いといわれる西国三十三  
所観音霊場をめぐることに  
なります。第一番札所の那  
智山から三十三番札所の谷  
汲山までの全行程は約千キ  
ロもあります。昨今でも  
徒歩巡礼をなされている  
方々とお会いする機会が稀  
にごございます。そのお姿は

悠々となさって、お体はお  
疲れになつておられるので  
しょうが、どことなく余裕  
さえ感じて、とても晴々な  
されているようにお見受け  
します。徒歩でお参りにな  
る方はご自身の両足だけが  
頼りですから、あまり無理  
はなさらず余計なことはお  
諦めになつておられること  
でしょう。「諦め」という  
言葉はあまり良くないよう  
に捉えられるかもしれませ  
んが、「諦観」ではどうで

しょう。諦観とは物事の本  
質を見極めることです。言  
い換えれば物事にとらわれ  
ない、執着しないことでは  
ないでしょうか。札所巡り  
をなさっていると様々なこ  
とが起きるでしょう。良い  
こともあれば悪いこともあ  
るでしょう。そんな時、  
「自分が」、「自分だけか」  
という「自分にとらわれた  
心」に気持ちが先走りして  
いないでしょうか。「自分」  
がいれば必ず「他人」がい  
る筈です。そこにはどうし  
ても自己中心的なとらわれ  
た邪な気持ちが惹起してし  
まいます。伝教大師最澄上  
人は「己を忘れて他を利用  
するは慈悲の極みなり」と説  
いておられます。己である  
自分にとらわれず、進んで

他人を助けることが出来れ  
ば、それは菩薩の道、観音  
さまの御心である慈悲の心  
となんら変わりありません。  
諦めはとらわれない心、無  
我の、忘己の心持です。そ  
うすれば、何か起こっても  
一々問題にせずとも良いの  
ではないでしょうか。偉そ  
うなことを言うは易し、私  
も中々このようにいきませ  
んが、徒歩巡礼の方の印象  
に今申上げたことが思い起  
こされました。西国巡礼の  
道は観音さまと共に歩む菩  
薩の道です、もう懲りた、  
とはならず、忘己利他  
(もうこりた)、観音さまの  
慈悲の御心に少しでも近づ  
きたいと私自身念じており  
ます。

西国第二十一番

菩提山

穴太寺

あな おうじ

天台宗

御本尊／聖観世音菩薩 開基／大伴古麿

かかるよに うまれあふみの あなうやと

おもはでたのめ とこゑひとこゑ

主な年中行事

正月三日

福給会

午後一時より大般若経転読会・護摩供法要のあと福札授与

二月三日

節分会（星供）

三月

春季彼岸会

八月九日

お盆精霊迎え

（書院及び庭園無料公開・市平和祭協賛）

八月二十三日

施餓鬼会

（地藏盆、慰霊祭・書院及び庭園無料公開）

九月

秋季彼岸会

観音風光

穴太寺には厨子王丸肌守御本尊と伝承される小さな念持仏が安置されています。言い伝えによると、安寿姫と厨子王丸が、山椒太夫に捕らえられ過酷な責めを受けた時、その苦しみを代わりに受けてくださった仏さまと伝えられています。安寿姫によって、山椒太夫の下から逃れた厨子王丸が都へ上る途中、かくまったお寺の一つが当寺といわれており、その後、厨子王丸はこの肌守御本尊を当寺に奉納し供養したと伝承されています。肌守と伝えられる通り、非常に小さな御尊像は肌身離さず奉持されていたと見え、細部が磨耗し、像容は判然としませんが、観世音菩薩か何某かの菩薩のお姿ではないかと思われまます。普段は拝んで頂けません、随時特別拝観を致しますので札所ホームページでご確認下さい。

〒621-0029 京都府亀岡市曾我部町穴太東ノ辻46

TEL 0771-22-0605

納経時間 午前8時～午後5時

仏教用語一口解説

不綺語とは

「戯言を言ってはならない。」という意味。「綺語」とは本来綺麗な言葉、思いやりのある言葉のことです。しかし、仏教では本当のことを表さない口先だけ飾った言葉を使うことをいいます。無駄話、お世辞、うわさ話、などがそれに当たります。自分の周りにもこういう話の好きな人がいるでしょう。調子のよい口先だけの言葉をいくら並べてもそこには真実がありません。それどころかそういった言葉はときに人を傷つける事さえあります。よく考えて話をするのが大切です。